

**E**

Editorial

Si se pudiera viajar en el tiempo...

El Congreso Explora permitió recordar casi tres décadas de difusión de la ciencia.

Si tuvieras un súperpoder cuál sería: teletransportación, ser invisible, viajar en el tiempo?" Esa pregunta sirvió ayer en el Congreso Nacional de Explora para probar el sistema de votación interactiva que usarían los participantes. Eran más de doscientos y estaban en cinco regiones distintas, conectados a través de una transmisión común, liderada desde Santiago por la actriz Blanca Lewin, para participar en la ceremonia de cierre del certamen (ver notas pág.2-3). En Valdivia fue en el Aula Magna de la Uach, con delegaciones de La Araucanía, Los Ríos, Los Lagos y Aysén. Había autoridades -acá estaba la ministra de Ciencia Aisén Etcheverry-, panel de conversación y una sección para opinar votando en línea, que partió con esa consulta sobre poderes imaginarios. Después vinieron varias otras indagatorias relacionadas con el trabajo científico; pero en esa prueba ganó la opción de Viajar en el Tiempo.

Más allá de lo anecdótico, resulta interesante quedarse en esa idea para reflexionar sobre los 29 años de labor que el Programa Explora ha desplegado en el país, con el objetivo de invitar a los escolares a cuestionarse sobre el mundo en el cual viven; como también de convocar a los científicos a abrir sus laboratorios y compartir, de manera sencilla, sus investigaciones. Si se pudiera viajar a 1995, al inicio del Programa -en el Chile recién vuelto a la democracia- se podría ver a las entusiastas directoras y directores de la Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica (CONICYT), con ayuda de docentes de universidades de todas las regiones, insistiendo en vincular academia y escuela; para masificar el conocimiento, promover la participación juvenil, e incentivar nuevas generaciones a atreverse a más, porque ya se veía el potencial de la exploración astronómica, de las energías renovables, del cuidado ambiental, de la protección de derechos y resguardo patrimonial, entre otras materias que hoy nos parecen normales.

Hace tres décadas, con mucho esfuerzo se alinearon voluntades y superaron obstáculos. Y aquí estamos. Si fuera factible retroceder, sería lindo decir a esos pioneros y pioneras, que su sueño ha dado frutos. Es de esperar que en 2025, cuando se celebren los 30 años de Explora, esa gestión reciba reconocimientos.